

La Política Nacional de Datos Abiertos como instrumento de apertura gubernamental para la consolidación de un Gobierno Abierto en México

LAP. Santos Pinacho, María del Carmen¹; Dr. Diego Soto Hernández²; Mtro. Rafael Rentería Gaeta³; Dra. Luz María García García⁴

RESUMEN

Uno de los temas centrales para las administraciones ha sido la consolidación de un Gobierno Abierto, el caso de México es importante ya que, a pesar de contar con grandes esfuerzos en la promoción del Gobierno Abierto, aun presenta limitantes y desafíos para consolidar la apertura de datos del sector público. En la actualidad, México cuenta con una Política Nacional de Datos Abiertos (PNDA) la cual tuvo como objetivo poner a disposición pública información de las diferentes dependencias de la Administración Pública Federal.

De ahí que, la presente investigación tiene como objetivo analizar la contribución de la PNDA en el proceso de consolidación del Gobierno Abierto en México, a través del estudio de los pilares de la transparencia, participación, y colaboración. De este modo, la investigación se fundamenta en un marco teórico integrado por las teorías de Gobierno Abierto, sus pilares básicos, y los Datos Abiertos que permiten explorar vías de colaboración más allá de la tradicionales y fortalecer los principios de Gobierno Abierto.

El desarrollo de la investigación se realizó a través de un enfoque cualitativo, alcance descriptivo-exploratorio. Se hizo un análisis de investigación transversal con un método de estudio de caso intrínseco y un procedimiento inductivo. Para la recolección de información se usó la revisión documental, observación y entrevistas semiestructuradas dirigidas a actores claves seleccionados mediante la estrategia de casos típico ideal, por lo que se hace uso de la triangulación por métodos para la credibilidad de los datos ya que se caracteriza por cotejar información obtenida a través de una técnica con la obtenida por otras.

Los principales resultados de la investigación son que la Política de Datos Abiertos no está contribuyendo a la consolidación del Gobierno Abierto ya que, los avances no están orientados a fortalecer un tipo de transparencia colaborativa, en términos de participación se limita a la consulta y la colaboración continúa siendo beneficiario y actor principal el Gobierno, el nivel de reutilización de los datos se ubican en el nivel *** (estrellas) de reutilización, por lo tanto, existen diversos elementos de la política por mejorar en términos de calidad de los datos, actores participantes, promoción y uso de los datos.

Palabras clave: Gobierno Abierto, Datos Abiertos, Política Nacional de Datos Abiertos.

1 Licenciada en Administración Pública y estudiante de tercer semestre de la Maestría en Gobierno Electrónico en la División de Posgrado de la Universidad de la Sierra Sur. E-mail: marycarmen_28_92@hotmail.com.

2 Doctorado en Finanzas Públicas; Profesor-Investigador adscrito a la División de Estudios de Posgrado de la Universidad de la Sierra Sur. Director del Comité Tutorial. E-mail: dsoto80@hotmail.com.

3 Maestro en Gestión Pública, Profesor-Investigador adscrito a la División de Estudios de Posgrado de la Universidad de la Sierra Sur. Asesor del Comité Tutorial. E-mail: renteria.gaeta@gmail.com.

4 Doctorado en Gobierno Electrónico, Profesor-Investigador adscrito al Instituto de Estudios Municipales de la Universidad de la Sierra Sur. Asesora del Comité Tutorial. E-mail: luz2g@yahoo.com.mx